

# 200 Jahre Kreis Ahrweiler

Vorgeschichte – Bildung der Landkreise Ahrweiler und Adenau –  
Die Kreisentwicklung im 19. und 20. Jahrhundert

Ignaz Görtz / Leonhard Janta / Hubert Rieck

*Durch ihre Lage an Rhein und Ahr sowie in der Eifel hat unsere Region mittelbar und unmittelbar Anteil an allen historischen Entwicklungen seit römischer Zeit. Das Museum Roemervilla in Ahrweiler und das kleine römische Museum in Remagen liefern hier wertvolle Einblicke in die Frühzeit unserer Geschichte.*

*Zahlreiche weitere Museen zwischen Rhein und Hocheifel laden ebenfalls zum Besuch ein. Hierzu zählen unter anderem das Arp Museum Bahnhof Rolandseck, das Friedensmuseum Brücke von Remagen, das Heimatmuseum Sinzig, die Dokumentationsstätte Regierungsbunker in Bad Neuenahr-Ahrweiler, die Heimatmuseen in Adenau und Waldorf sowie die Dauerausstellungen in den ehemaligen Synagogen Niederzissen und Ahrweiler.*

*Interessierte Leserinnen und Leser finden zur Historie des Kreisgebietes eine Fülle an regionalgeschichtlicher Literatur. Eine wahre Fundgrube sind die seit 1926 mit zeitbedingten Unterbrechungen erschienenen Heimatjähbücher Kreis Ahrweiler, aber auch andere heimatkundliche Publikationen.*

*In der nachfolgenden Überblicksdarstellung werden zum besseren Verständnis der Kreisgeschichte, die 1816 beginnt, auch die Situation am Ende des Alten Reiches und die Veränderungen in der Französischen Zeit 1794 - 1814 skizziert.*

*Die Ausführungen der gesamten Darstellung stützen sich vor allem auf die Literatur zur Geschichte des Kreisgebietes, besonders auf die Studienbücher 1, 2 und 3 sowie auf Beiträge in den Heimatjähbüchern und in anderen lokal- und regionalgeschichtlichen Veröffentlichungen.*

*Sie basieren auf der langjährigen Beschäftigung der Autoren mit der Geschichte der Region und*

*wollen einen Überblick über diesen Zeitraum und seine Entwicklungen geben. Ziel der Darstellung ist es, ein kleines Kompendium zur Kreisgeschichte vorzulegen.*

*Die Übernahme aus früheren Beiträgen der Autoren werden zusammenfassend nachgewiesen, wobei auch ganze Passagen in den Überblickstext eingebunden werden.*

*Eine Zeittafel zur Kreisgeschichte liefert ausgewählte Daten zur Entwicklung der Region (S. 237). Literaturhinweise (S. 240) möchten interessierte Leserinnen und Leser aller Altersstufen zur vertieften Beschäftigung mit der Kreisgeschichte anregen.*

## Inhaltsübersicht:

Situation zum Ende des Alten Reiches 1794 S. 9; Französische Zeit 1794 - 1814 S. 12; Wiener Kongress 1814/15 S. 17; Bildung der Landkreise Adenau und Ahrweiler. Geburtsstunde: 14. Mai 1816 S. 18; Landräte S. 21; Hungerjahre 1816/17 in den Kreisen Adenau und Ahrweiler S. 25; Von der Beratung zur Entscheidung S. 27; Ausbau der Kreisverwaltung S. 28; Die Kreise Ahrweiler und Adenau in der Mitte des 19. Jahrhunderts S. 30; Die Entwicklung im 19. und frühen 20. Jahrhundert S. 37; Die Jahre von 1914 bis 1945 S. 48; Auflösung des Kreises Adenau S. 52; Nachkriegszeit - Chance zum Neubeginn S. 71; Zur weiteren Entwicklung S. 78; Exkurs zu den Landräten seit 1945 S. 79; Gebiets- und Verwaltungsreform S. 83; Herausforderungen S. 87